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Алло,  
мы ищем инвесторов!

В 2030 году в Алтайском крае завершат строительство 
всесезонного бальнеологического курорта «Белокуриха 
Горная». Мастер-план проекта разработан корпорацией 
Туризм.РФ в 2023 году. Сейчас вместе с правительством 
региона корпорация налаживает контакт с потенциаль-
ными инвесторами.

В Москве эти вопросы обсудили на рабочей встрече гу-
бернатора Виктора Томенко с руководством Туризма.РФ. 

Курорт «Белокуриха Горная» появится в девяти километрах 
от города-курорта. Ставка сделана на современные методы 
лечения, в том числе – радонотерапию. Минеральные воды 
будут поступать в здравницу из Искровского месторождения.

Инвестпроект предусматривает строительство гостиниц 
категории трех и четырех звезд. Всего появится 1160 номеров, 
а также санаторно-курортный комплекс, лечебно-оздорови-
тельные и акватермальные центры. Ожидается, что кластер 
станет местом работы для 1600 человек. Ежегодно он сможет 
принимать до 210 тысяч отдыхающих.

Герман КИТИН

Наши таланты
Более 7 тысяч человек из 88 регионов РФ принимали 

участие в Общероссийском конкурсе «Молодые дарования 
России». Представители Алтайского края показали себя 
достойно и порадовали хорошими результатами.

Студентка Алтайского государственного музыкального 
колледжа Алина Морозова (академическое пение), а также 
студенты Новоалтайского государственного художественного 
училища – Александра Коваленко и Алла Тейхриб (живопись) – 
заняли по второму месту.

Третье место присуждено воспитаннице Барнаульской 
ДШИ № 1 Арине Лебедевой (декоративно-прикладное твор-
чество), студентам Алтайского музыкального колледжа – 
Екатерине Овсянниковой (хоровое дирижирование), Дарье 
Краковяк (домра) и Елене Галкиной (виолончель).

Конкурс проводится ежегодно с 2006 года среди учащихся 
и студентов в возрасте от 13 до 19 лет, которые достигли вы-
соких результатов в обучении. Он направлен на сохранение 
и развитие системы художественного образования в России 
и поддержку учащихся детских школ искусств.

Никогда не поздно
В Алтайском крае с начала текущего года более  

370 человек стали участниками профессионального обу-
чения по федеральному проекту «Содействие занятости» 
национального проекта «Демография». Эта программа 
позволяет повысить квалификацию или освоить новую 
специальность.

Одна из участниц рассказала, что после обучения устроилась 
на работу в детскую больницу в Рубцовске. В центре занятости 
населения города ей подобрали программу «Оператор 1С».

«На курсы пошла с целью получить навыки работы в про-
грамме 1С. У меня маленький ребенок, и было особенно 
удобно, что обучение проходило в дистанционном формате. 
Занятия сохранялись в записи, можно было вернуться и про-
слушать снова. Оператором ЭВМ я работаю совсем недавно. 
Смело могу сказать, что полученные знания пригодились 
мне на практике», – поделилась женщина.

События на Украине
Об основных событиях 881-го дня специальной военной 

операции России.
23 июля российские военные освободили Ивано-Дарьевку 

в ДНР.
Совокупные потери украинских войск за сутки составили 

до 2040 военных и четыре танка, в том числе Abrams.
Расчет комплекса «Искандер-М» нанес ракетный удар по 

пункту временной дислокации инструкторов и наемников 
из западных стран в Дергачах Харьковской области. Унич-
тожено около 50 инструкторов.

ФСБ сообщила о задержании в Мариуполе двух граждан 
России, которые по указанию спецслужб Украины плани-
ровали поджог мечети в Белгороде.

Командующий силами беспилотных систем ВСУ Вадим 
Сухаревский пожаловался, что им не хватает средств для 
развития технологий.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости
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В водной стихии
25 июля свой профессиональный 
праздник отмечают сотрудни-
ки российской речной полиции.

Впервые такое подразделение, как 
речная полиция, появилось во второй 

половине XIX века. Проект о ее создании как отдельного 
ведомства был утвержден императором Александром II 
в июне 1867 года.

Сегодня речные полицейские ведут борьбу с пре-
ступностью и правонарушениями на объектах водного 
транспорта России. Пристальное внимание уделяется 
браконьерству. Следят за порядком в такие дни, как 
День Военно-морского флота России и др.

В речном парке Алтайского линейного управления 
МВД России есть четыре катера. Они базируются в Бар-
науле и Камне-на-Оби.

В свой профессиональный праздник все сотрудники 
речной полиции получают поздравления от коллег и 
руководства, а лучшим из них вручаются государствен-
ные и ведомственные награды.

  КАЛЕНДАРЬ «АП» .

25

  ГОСПОДДЕРЖКА .

667 тысяч тонн  
грубых и сочных кормов  
заготовили алтайские аграрии
Из этого объема 505 тысяч тонн – сенаж. В процент-

ном соотношении в данный момент сеном хозяйства 
обеспечены на 40%, сенажом – на 46%.

В этом году специалисты отмечают хорошую урожай-
ность кормовых. По мнению аграриев, это обусловлено 
благоприятными погодными условиями.

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер южный с переходом  
на северный, ночью 2-7 м/с,  

днем 4-9 м/с, местами порывы  
до 16 м/с. В утренние часы местами 

туман.
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+30о +35о
день +14о +19о

ночь

Ветер юго-восточный,  
ночью 2-7 м/с, днем 4-9 м/с.

  ПРОГНОЗ .

Ветер восточный, 2-7 м/с,  
местами порывы до 14 м/с.

26 июля

27 июля

Правда, родина и душа

Нарастить мощности

  ГЛАВНОЕ .

(Окончание на 4 стр.)

В Алтайском крае пять агро-
проектов получат финансовую 
помощь от государства. По 
программе развития сельского 
хозяйства кооперативам и 
семейным фермам выделят 
более 50 млн рублей.

Бизнес-проекты потенциальных 
грантополучателей презентовали на 
заседании в правительстве региона. За-
меститель председателя Правительства 
Алтайского края Александр Лукьянов 
подчеркнул, что господдержка помога-
ет не только начинающим сельхозпред-
приятиям. Зачастую важно своевре-
менно поддержать уже действующие 

производства, которые стабильно по-
казывают хорошие результаты. Это 
поможет им выйти на новый уровень 
развития. Для этого и предусмотрена 
грантовая поддержка семейных ферм 
и сельскохозяйственной кооперации.

Участникам комиссии представили 
пять проектов. Два из них – инициа-
тивы фермеров Андрея Лопаева из 
Шелаболихинского района и Елены 
Кураповой из Алтайского района. Оба 
сельхозтоваропроизводителя зани-
маются молочным скотоводством и 
намерены повысить эффективность 
производства за счет запуска и наращи-
вания перерабатывающих мощностей. 

Также на заседании презентовали 
три бизнес-плана по развитию сельско-

хозяйственной кооперации. Кооперати-
вы «Смоленский»  Смоленского района 
и «Млечный Путь» Краснощёковского 
района планируют укрепить материаль-
но-техническую базу по переработке 
молока, а кооператив «Пасеки Сибири» 
из Тогульского района – приобрести обо-
рудование для розлива и фасовки меда. 

Все проекты претендентов получили 
положительную оценку экспертов. По 
итогам рейтингового отбора все пять 
проектов соответствуют условиям предо-
ставления господдержки. В общей слож-
ности заявители получат более 50 млн 
рублей федеральных и краевых средств. 
Кроме того, сами аграрии вложат в свои 
проекты порядка 30 млн рублей.

Никита ИВАНОВ

«Млечный Путь» планирует на полученные средства закупить оборудование.

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Во вторник в Барнауле 
открылся XXVI Шук-
шинский кинофести-
валь – торжество 
прошло на сцене крае-
вого театра драмы, 
а барнаульцы и гости 
города могли привет-
ствовать российских 
писателей и кинема-
тографистов, кото-
рые прошли по красной 
дорожке.

В этом году кинофестиваль 
содержит сразу пять парал-
лельных программ, в том чис-
ле три конкурсные – полного 
и короткого метра и докумен-
тального кино. Познакомиться 
с ними можно в кинотеатрах 
края и на открытых площад-
ках. И впервые в этом году 
23 июля стартовала программа 
анимационного кино – пока 
без конкурса и жюри, зато с 
экспертами российского уров-
ня, которые оказались готовы 
делиться опытом с местными 
начинающими художника-
ми и режиссерами. Среди 
них – президент Открытого 
российского фестиваля анима-
ционного кино «Суздальфест», 
кинопродюсер Александр 
Герасимов, художник-поста-
новщик анимационного кино, 
педагог Марина Курчевская и 
режиссер  петербургской сту-
дии «Мельница» Константин 
Феоктистов.

«Он помогает  
мне жить»

– Чем глубже художник, 
тем труднее о нем говорить, – 
признался со сцены театра 
драмы писатель, поэт, а в 
этом году еще член жюри 
полнометражного кино 
Михаил Тарковский, частый 
гость Алтайского края. – Есть 
ощущение, что Шукшин с 
нами и все слышит. И без 
этого фестиваль не имеет 
никакого смысла.

Писатель рассказал, что, 
пока не побывал на Алтае, 
по-настоящему не понимал 
Шукшина: «Когда я приехал 
в Сростки, поднялся на Пи-
кет, увидел там скульптуру 
Василия Макаровича, эти бо-
сые ноги, до золотого блеска 
отшлифованные любящими 
ладонями людей, я наконец 
понял, что это такое».

Лауреат Шукшинской 
литературной премии это-
го года писатель Владислав 
Попов, живущий в Архан-
гельской области, передал 
собравшимся на торжестве 
«привет от северных рек». Он 
впервые побывал на Алтае 
два года назад: «Помню, в 
калманской библиотеке  я 
увидел старую книжечку 

Шукшина 1976 года выпуска  
и обрадовался, потому что 
дома точно такая стоит на 
моей книжной полке. Этой 
книгой Василий Макарович 
вошел в мою жизнь, когда я 
прочел ее в 14 лет, а потом 
перечитывал. И всякий раз 
удивлялся тому, что многие 
люди вокруг меня похожи на 
удивительных шукшинских 

героев. Так в чем же его сила? 
В правде, в родине и душе».

А народная артистка Рос-
сии Ирина Алфёрова, кото-
рая проведет в Барнауле и 
Бийске творческие встречи 
со зрителями, считает, что 
сам Шукшин едва ли оценил 
бы комплименты, потому 
что был очень скромен, но 
был бы рад, что его именем 

открыли дорогу многим та-
лантливым людям. «Он мне 
очень помогает жить. Ког-
да я смотрю его фильмы, я 
вижу какую-то правду. По-
нимаешь, что ты не один на 
этой Земле, раз есть такие 
русские мужики – краси-
вые, умные, талантливые, 
настоящие».

Актриса Ирина Алфёрова со зрителями на красной дорожке.

Александра Урсуляк представила фильм «Смотри на меня!». Главная награда кинофестиваля – ваза из ревневской яшмы.
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Не простой 
вклад, 

социальный
Граждане России с низ-

кими доходами смогут 
открывать социальные 
вклады. Такой закон под-
писал президент Влади-
мир Путин.

Он предусматривает под-
держку россиян, которые 
находятся в трудной жиз-
ненной ситуации. 

Заключить договор мож-
но на следующих условиях:

• максимальный размер 
денежных средств на вкладе 
– не более 50 тысяч и только 
в рублях;

• срок договора вклада 
– один год с возможностью 
продления на тот же срок в 
случае сохранения гражда-
нином статуса получателя 
соцподдержки;

• ежемесячное начисле-
ние и выплата процентов;

• процентная ставка будет 
равна максимальной ставке 
по вкладам физлиц в кон-
кретном банке сроком до 
одного года, за исключени-
ем депозитов по различным 
акциям;

• возможность попол-
нения вклада, частичного 
снятия денежных средств 
с него и расторжения дого-
вора вклада по инициативе 
гражданина без уменьшения 
размера процентной ставки 
и взимания комиссионного 
вознаграждения.

Важно отметить, что от-
крыть договор социального 
банковского вклада в пользу 
третьего лица не получится.

Закон вступит в силу  
1 июля 2025 года.

Дмитрий СЕРДОВ

  КРАТКО 

  НОВОСТИ .
Перерыв. Профилактика

С 22 по 28 июля в Алтайском крае возможны кратковремен-
ные перерывы трансляции телерадиосигнала в некоторых 
населенных пунктах.

На станциях будут проходить профилактические или другие 
плановые работы, требующие отключения передающего обору-
дования, сообщили на сайте цифрового эфирного телевидения.

Перебои сигнала ожидаются в Барнауле, Бийске, Заринске, 
Рубцовске, Камне-на-Оби, селах Беленьком (Угловский район), 
Вострово (Волчихинский район), Карабинка (Солтонский район), 
Мамонтово, Чарышском (Усть-Калманский район), поселках 
Октябрьском (Змеиногорский район), Степное Озеро (Благове-
щенский район).

Татьяна ПЕРВОВА

Медпомощь станет доступнее
В Первомайском районе откроют новый ФАП.
До конца лета в с. Жилино Первомайского района достроят 

фельдшерско-акушерский пункт.
Здесь отделывают комнаты, монтируют инженерные сети, водо-

снабжение и отопление. В новом ФАПе смогут получить медпомощь 
также жители отдаленных сел Новочесноковка и Новокопылово.

Сотрудник медицинского учреждения будет работать в кра-
евой медицинской информационной системе. Любого обра-
тившегося за помощью можно будет дистанционно записать 
на прием в поликлинику и выписать ему льготные лекарства.

Дорога на ферму
Дорожники обустраивают подъезд к молочному предпри-

ятию «Раздольное» в Топчихинском районе.
Специалисты дорожно-строительного управления монтируют 

водопропускные трубы, делают земляную насыпь. Скоро начнут 
укреплять цементом грунт, а сверху зальют смесь из щебня и песка. 

Всего здесь построят 500 метров дороги. На эти цели пра-
вительство региона направило 17 млн рублей.  Дорожники 
работают в рамках программы «Комплексное развитие сельских 
территорий», уточнили в Минтрансе края.

В «Раздольном» есть две крупных молочных фермы, на ко-
торых ежегодно производят 6500 тонн молока.

Наказание за пьяную езду
В Алтайском крае отправят бойцам СВО машину Тoyota 

RAV4, конфискованную у водителя в Заринске.
Сотрудники МВД остановили пьяного автомобилиста, у кото-

рого ранее уже отбирали права за вождение в нетрезвом виде. 
Полицейские возбудили уголовное дело. Мужчину приговорили 
к обязательным работам – 100 часам полезного труда на благо 
общества, а машину судебные приставы забрали. Ее направят 
в зону специальной военной операции.

Машины, изъятые у пьяных лихачей, регулярно направ-
ляют бойцам СВО. Тoyota RAV4 2013 года выпуска – тридцать 
четвертый по счету автомобиль, конфискованный у пьяного 
водителя в Алтайском крае и предназначенный для работы 
в зоне СВО, рассказали в Управлении Федеральной службы 
судебных приставов по Алтайскому краю.

Не оставляйте без присмотра
Трехлетний малыш, выпавший из окна в Бийске, умер в 

больнице от полученных травм.
Трагедия произошла 17 июля. Мальчик играл в комнате на 

втором этаже. Сумел взобраться на подоконник и вывалился 
на улицу. Его отвезли в больницу в тяжелом состоянии, где он 
впоследствии умер.

Следователи возбудили уголовное дело о причинении смерти 
по неосторожности. Представители Следкома выяснили: мама 
и папа погибшего хлопотали по хозяйству на улице. Они пору-
чили старшим детям присматривать за ребенком.

Константин ГРИШИН

Россияне могут без 
труда узнать все о при-
обретаемом товаре. 
С помощью приложе-
ния «Честный знак» 
покупателю доступна 
вся информация о про-
изводителе, сроке год-
ности, составе и мно-
гом другом. На днях в 
АО «Алтайвитамины» 
(г. Бийск) состоялось 
совещание, на котором 
рассматривались ре-
зультаты маркировки, 
в том числе и биологи-
чески активных доба-
вок. Подробности – в на-
шем материале.

18 процентов – 
 алтаи� ское

Предваряла выездное со-
вещание экскурсия по ком-
плексу АО «Алтайвитами-
ны». Участники осмотрели 
производственные линии 
лекарственных препаратов 
и биологически активных до-
бавок к пище. Встреча в конфе-
ренц-зале также была доволь-
но насыщенной и включала в 
себя около десяти докладов.

Собравшиеся рассмотрели 
промежуточные результаты 
внедрения маркировки на 
рынке БАД, обсудили ито-
ги подключения к нацио-
нальной системе цифровой 
маркировки «Честный знак» 
производителей Алтайско-
го края. Наши крупнейшие 
фармацевтические предпри-
ятия – АО «Алтайвитамины» 
и ЗАО «Эвалар» – отчитались 
о реализации системы мар-
кировки на своих примерах.

– Мы неслучайно проводим 
совещание на территории Ал-
тайского края. Потому что в 
части производства биологи-
чески активных добавок 18% 
всего, что производится в 
стране, приходится именно на 
этот регион, – подчеркнула в 
общении со СМИ заместитель 
министра промышленности и 
торговли РФ Екатерина Приез-

жева. – И на мой взгляд, у нас 
налажена очень конструктив-
ная работа с производителями 
в Алтайском крае.

Ее мнение поддержал и за-
меститель председателя Пра-
вительства Алтайского края 
Александр Лукьянов.

– Работа власти и бизнеса в 
Алтайском крае по вопросам 
организации маркировки не 
только БАД, а в целом различ-
ной продукции положитель-
но оценивается на федераль-
ном уровне. Например, мы 
немало встреч проводили, 
много работали над сложной 
проблемой маркировки мо-
лочной продукции. Но тем 
не менее все вопросы были 
решены, все предприятия 
работают, – с удовлетворе-
нием отметил Александр 
Лукьянов. – И теперь, заходя 
в торговую точку и приобре-
тая любой товар, на котором 
есть маркировка «Честный 
знак», мы убеждаемся, что 

это продукция настоящая, 
а не поддельная, потому что 
теперь поддельной продук-
ции выйти на рынок очень 
сложно.

Маркировка –  
это плюс!

По словам А лександра 
Лукьянова, в регионе увели-
чилось количество компаний, 

которые занимаются произ-
водством БАД. Алтайский 
край по этому виду производ-
ства занимает второе место 
в Российской Федерации, и, 
естественно, наши производи-
тели и власти заинтересова-
ны, чтобы под маркой чистого 
экологического региона никто 
фальсификатов не делал.

– Маркировка – это, с одной 
стороны, защита, с другой – 

мы понимаем, что многие 
БАД сегодня используются 
как лекарственные средства 
и человек, покупая их, дол-
жен получить настоящий 
оздоравливающий эффект 
для своего организма. Это 
тоже плюсы маркировки, – 
подчеркнул он.

Кроме того, по его мнению, 
государство обязано защи-
щать интересы как свои, так и 

своих граждан. Сегодня, когда 
говорят о том, что идет обе-
ление рынка, видно, насколь-
ко увеличилось количество 
производимой продукции на 
территории России, и мож-
но отследить ее качество. 
Маркировка дает реальную 
статистику, на основе кото-
рой власть может принимать 
определенные решения. Ну 
и конечно, нельзя забывать 
о налогах. Та продукция, ко-
торая проходит по системе, 
естественно, подвергается на-
логообложению. И это тоже 
защита интересов граждан и 
государства.

Что касается количества 
производителей, то их в Ал-
тайском крае 48.

– Всего при ложением 
«Честный знак» уже пользу-
ется 21 млн пользователей 
в России. В Алтайском крае 
за последний год сканирова-
ние товаров выросло в два 
раза на молочку и обувь, – 
рассказали корреспонденту 
«АП» председатель совета ди-
ректоров Центра развития 
перспективных технологий 
Михаил Дубинин. – В прило-
жении можно найти товар, 
который есть вокруг вас, сде-
лать свой выбор. БАД, кстати, 
тоже можно проверять через 
приложение.

Маркировка дает положи-
тельный эффект и для произ-
водителей. У тех из них, кто 
ее применяет, примерно через 
год фиксируется рост продаж. 
Это связано с тем, что рынок 
обеляется, доля нелегального 
оборота сокращается, соответ-
ственно, для производителя 
освобождается определенная 
доля рынка.

В целом можно сделать вы-
вод, что маркировка товаров, 
включая БАД, – это необходи-
мая вещь как для производи-
телей, так и для самих граж-
дан. Положительный эффект 
от нее налицо. Так что, если 
вы еще не пользуетесь при-
ложением «Честный знак», 
обязательно установите его 
на телефон. Вы не зря потра-
тите свои деньги.

Павел СИДОРЕНКО 
(фото автора)

Семья, где папа сидит на диване, 
попивая пиво,  мама надрывается 
на трех работах, а дети не вы-
лезают из телефонов, должна 
осуждаться обществом, считает 
барнаульский предприниматель 
Олег Шелудяков. Сам он за 38 лет 
жизни с супругой Мариной создал 
прекрасную ячейку общества, что 
и доказал, став финалистом фе-
дерального конкурса «Это у нас 
семейное».

Дистанционныи�   
этап

Поединок лучших семейных команд 
России состоялся 5–8 июля 2024 года, но 
отбор его участников начался за десять 
месяцев до того.

– Я узнал об этом конкурсе из рассылки с 
президентской платформы «Россия – страна 
возможностей» и предложил своим близким 
поучаствовать в нем,  – рассказывает Олег 
Александрович.

В поединке приняли участие около 
600 тыс. человек со всех уголков страны, 
объединенных в 102 тыс. семей. В каждой 
команде было не менее четырех человек, 
представляющих три поколения. От них 
требовалось показать семейные традиции, 
взаимопомощь и взаимоуважение.

Шелудяковы сформировали творческий 
коллектив из семи человек: две внучки 
Ксюша Шильникова и Маша Шелудякова, 
сын Саша с супругой, дочь Марина Шиль-
никова и Олег с супругой. Команду назвали 
«ШиШки», соединив начало фамилий.

На первом этапе конкурса, который 
проходил дистанционно, за ограниченное 
время надо было показать свою эрудицию, 
отвечая на вопросы викторины, снять ви-
деоролики о семейных событиях и прочее.

– Мы сделали мини-фильм о том, как 
приглашали гостей на званый ужин, как 
отмечали День матери, Новый год, запе-
чатлели процесс уборки в доме дедушки и 

бабушки силами внуков. Мы как-то прини-
мали участие в мастер-классе по приготов-
лению штруделя в центре «Немцы Алтая». 
И тоже сняли об этом сюжет на смартфон, 
а потом я смонтировал с помощью компью-
тера, – вспоминает Шелудяков. 

Баллы присваивали и за достижения. 
Например, дополнительные очки «ШиШки» 
получили за то, что дочь имеет звание масте-
ра спорта РФ по самбо, а супруга окончила 
вуз с красным диплом. Глава семейства – 
почетный донор России и хранит почетную 
грамоту от губернатора Алтайского края.

Кстати, Олег Александрович окончил 
Томский политехнический институт на 
отлично и даже получал Ленинскую сти-
пендию, но предпочел синий диплом.

– Я не хотел, чтобы меня считали зауч-
кой. Девушка с красным дипломом – это 
нормально, а парень точно заучка, – и сейчас 
уверен Шелудяков.

В результате упорных соревнований 
«ШиШки» заработали 413 баллов и попа-
ли в полуфинал вместе с 22 командами из 
Алтайского края.

Полуфинал и финал
Всего по стране прошло шесть полуфи-

налов. Сибиряков собирали в Красноярске 
в марте. Там опять надо было блеснуть зна-
ниями, показать спортивные успехи. По 
его результатам Шелудяковы и еще три 
алтайские семьи вышли в финал, который 
проходил в Москве с 5 по 8 июля.

Около 20 хитрых конкурсов были на-
правлены на оценку интеллекта и взаи-
модействия в семье, то есть поддержку, 
взаимопонимание и психологическую 
обстановку.

Целый час команде пришлось общаться 
с психологом, который расспрашивал млад-
ших, наказывают ли их родители и как. А 
дети все без утайки выкладывали. И по ре-
зультатам опроса определялся климат в семье. 
Но внучки еще и продемонстрировали свои 
знания. Так, шестилетняя Маша вытянула 
вопрос: «Какая планета находится ближе всего 
к Солнцу?» – и тут же ответила: «Меркурий».

– Мы были в шоке: не все взрослые в 
семье помнили правильный ответ. А мне, 

химику, достался школьный вопрос, кото-
рый тянул на 5 баллов: «Назовите формулу 
серной кислоты», – смеется Олег Алексан-
дрович. – Но на самом деле баллы никого 
не волновали, судьи оценивали, как мы 
реагируем на успехи друг друга.

На этот раз ни одна семья из нашего 
региона не стала победителем в финале, 
но все остались очень довольны поездкой 
и культурной программой. Их возили на 
ВДНХ на концерт, посвященный закры-
тию выставки «Россия», где Шелудяковы 
посетили стенд Алтайского края. Дети и 
внуки были в восторге.

«ШиШки» в числе других 300 команд 
получили сертификат на поездку в любую 
точку страны по программе Росмолодёжи 
«Больше, чем путешествие». А 32 семьи, 
ставшие победителями конкурса, помимо 
путешествия, получили по 5 млн рублей, 
которые можно потратить на улучшение 
жилищных условий.

– Но это действительно выдающиеся 
семьи. Например, у одной династии общий 
педагогический стаж составлял больше 
600 лет, у другой глава семьи был победи-
телем Всероссийского конкурса «Учитель 
года». В то же время были команды,  в ко-
торых дети с отклонениями по здоровью, – 
рассказывает Олег Шелудяков, отмечая, 
что в финал в основном попали финансово 
небогатые семьи, для которых 5 млн рублей 
станут большим подспорьем.

Гармоничное  
развитие

Семья же Шелудяковых и сама способ-
на заработать такие деньги, так как Олег 
Александрович – директор и совладелец 
нескольких небольших компаний, его су-
пруга – главный бухгалтер в них, сын -совла-
делец и заместитель директора. В общем, 
это семья предпринимательская, но деньги 
для нее не главное.

Воспитывая своих детей, Шелудя-
ков-старший старался сформировать 
гармонично развитые личности. Олег 
был чемпионом Таймыра и Норильска 
по греко-римской борьбе. И дочь у него – 

мастер спорта по самбо, а сын занимался 
плаванием.

– Я Сашу в четыре года научил плавать, 
а Марину десять лет ежедневно возил на 
тренировки. Теперь она своим детям при-
вивает любовь к спорту, – говорит глава 
семейства. – У Ксюши в семь лет уже вто-
рой юношеский разряд по художественной 
гимнастике. А Сашины дети в шесть лет 
занимаются роликовыми коньками.

Всех внучек дед еще возит на занятие 
по хореографии. И сам продолжает зани-
маться спортом. В прошлом году был на 
нескольких спартакиадах выпускников 
Президентской программы и в этом уже 
на четырех. Дети тоже не отстают, трени-
руются, чтобы поддерживать здоровье.

Помимо спортивных достижений, 
Александр и Марина получили высшее 
образование.

– Я хотел, чтобы у них был широкий 
кругозор. И убедил сына пойти по моим 
стопам через Президентскую программу, 
которая окончилась стажировкой в Гер-
мании.

Дочь получила специальность полито-
лога в Алтайском госуниверситете. Когда 
училась в вузе, на каникулах несколько раз 
ездила в Австрию и Германию для изучения 
немецкого и английского языков,  проведя 
суммарно в Европе полгода.

Сейчас Марина – предприниматель, ор-
ганизует в качестве декоратора фотозоны 
на праздниках и мероприятиях. 

Всего у Олега Александровича уже пять 
внуков. А в этом году три внучки пойдут в 
первый класс. Это счастливая, успешная 
семья. Но чтобы такую создать, надо при-
ложить много труда, душевного и физиче-
ского. И он окупится сторицей. 

Евгений ШУМИЛОВ

  ЭКОНОМИКА .

  ГОД СЕМЬИ .

«Честный знак»  
явился свыше

Побольше бы таких «ШиШек»

КСТАТИ
По предложению президента РФ 
Владимира Путина конкурс «Это у 
нас семейное» будет проводиться 
ежегодно.

Семейная команда в полном составе.

БАРНАУЛБАРНАУЛ

человек  
пользуется 
приложением 
«Честный знак» 
в России

21  млн 
Контроль качества продукции на каждом этапе.

Екатерина Приезжева (в центре) и Александр Лукьянов  
на экскурсии в сопровождении сотрудника «Алтайвитаминов».
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В Рубцовском районе по 
программе поддержки 
местных инициатив 
ремонтируют Дом куль-
туры в селе Самарка.

Сельскому Дому культуры 
68 лет, все это время люди к 
нему относились бережно и 
с уважением, но годы берут 
свое: шлаколитое здание обвет-
шало и требовало серьезного 
ремонта.

Три года наза д за счет 
средств бюджета Рубцовского 
района, при помощи СПК им. 
Кирова и непосредственном 
участии сельчан отремонтиро-
вали зрительный зал и фойе. 
Сразу стало бросаться в глаза, 
что внутреннему убранству не 
соответствует обшарпанный 
внешний вид. В этом году са-
марцы проголосовали за то, 
чтобы предложить проект по 
ремонту СДК в программу под-
держки местных инициатив, 
и вошли в число победителей.

По утвержденной перво-
начальной смете на ремонт 
краевой бюджет выделил
1,3 млн рублей, район – более 
1,4 млн, и 145 тысяч внесли 
жители села, 45 тысяч – юри-
дические лица. Но глава Са-
марского сельсовета Евгения 
Доля понимает, что этой сум-
мы не хватит.

– Удорожание ремонта неиз-
бежно, в том числе из-за того, 
что придется использовать хи-
мические анкеры, потому что 
обычные не удержат сайдинг 
на шлаколитом здании, – по-
ясняет она. – Все, что свыше 

сметы, возьмет на себя район-
ный бюджет.

Штукатуры Ирина Дятлова 
и Юлия Толстых ведут работы 
на фасаде. Надо управиться 
до конца июля, чтобы другие 

рабочие смогли приступить к 
главному – обшивке стен ме-
таллосайдингом.

После ремонта, который 
ведет барнаульская компания 
«Стройинжиниринг», внешний 

вид Дома культуры станет 
иным. Для обшивки выбраны 
спокойный тростниковый зе-
леный цвет и теплый белый, 
который будет основным. Стро-
ители также поставят новую 
входную дверь, сделают крыль-
цо с козырьком. Объект нужно 
сдать к 31 августа.

Этого момента ждет все село, 
ведь СДК давно стал общим до-
мом, где собираются не только 
на праздники и концерты.

– У нас бывают не только 
культурно-массовые меропри-
ятия, – рассказывает директор 
Самарского сельского Дома 
культуры Надежда Шенк. – Про-
ходят сходы граждан по любому 
поводу, решаются вопросы по 
выпасу скота, по уборке терри-
тории села и другие. СПК им. 
Кирова проводит здесь свои 
собрания. Помещение исполь-
зуется, чтобы собрать людей на 
медкомиссию.

Ремонтом Дома культуры 
преображение центра села не 
ограничится. Площадь перед 
учреждением в качестве подар-
ка пообещал заасфальтировать 
руководитель СПК им. Кирова 
Виктор Ледяйкин, а он слово 
свое держит.

По словам главы сельсовета, 
дальнейшие планы касаются 
благоустройства территории 
около Дома культуры и обелиска 
землякам, погибшим в годы Ве-
ликой Отечественной войны. 
Неподалеку появится автобус-
ный остановочный павильон. 
Жизнь в Самарке продолжается!
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

(фото автора)

Сегодня, 25 июля, отмечают 
свой профессиональный празд-
ник люди, чье призвание – по 
справедливости разобраться с 
теми, кто ставит себя выше 
закона. О том, как работа-
ют сотрудники управления 
Следственного комитета в 
Алтайском крае, мы сегодня 
поговорим с его руководите-
лем генерал-майором юсти-
ции Игорем Колесниченко.
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– Игорь Владимирович, с каким 
настроением встречаете про-
фессиональный праздник? 

– Есть некое обостренное чувство 
ответственности перед коллективом. 
В нашей работе не так много положи-
тельных эмоций, и данный праздник 
позволяет отметить и поощрить тех, 
кто делает порой неимоверно слож-
ную работу. Хочется, чтобы  каждый 
получил вознаграждение по заслугам. 
В знаменательную дату работать всем 
придется, как и прежде, плодотворно.

Так что, несмотря на торжествен-
ность момента, мы продолжим вы-
полнять  все свои задачи, где-то рутин-
ные, где-то требующие повышенных 
физических и эмоциональных затрат.
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– Если говорить о последних 
самых серьезных результатах 
работы ведомства, наверное, 
среди них будет раскрытие и 
расследование дела Виталия 
Манишина? 
– Да, безусловно. Считаю, для всего 

края значимо, что раскрыто и рассле-
довано дело о безвестном исчезнове-
нии абитуриенток технического вуза 
в 1999–2000-х годах. Направили его в 
суд с обвинительным заключением. 
Подробно останавливаться на тех пре-
ступлениях не буду – о них уже много 
сказано. Напомню только, что жертва-
ми насильника и убийцы стали десять 
девушек и женщин. Когда происходили 
те события, я был заместителем проку-
рора Центрального района Барнаула и 
хорошо помню, как развивалась ситу-
ация, то эмоциональное напряжение, 
охватившее общество… 

Преступления долго оставались 
нераскрытыми, а, по сути, разгадка 
была рядом. Та ниточка – самое пер-
вое убийство девушки, совершенное 
в Родинском районе в 1989 году, че-
рез которое в итоге была  выявлена 
причастность Манишина к серийным 
преступлениям в вузе, отрабатывалась 
и 20 лет назад. Была собрана свиде-
тельская база, однако на тот момент 
не смогли доказать его причастность. 

Спустя годы свидетельскую базу под-
няли, вновь опросили людей, которые 
подтвердили, что именно он оставался 
с погибшей наедине. А потом уже наши 
следователи-криминалисты совместно 
с оперативными сотрудниками поли-
ции смогли доказать причастность 
фигуранта к убийствам абитуриенток.

– А кому из участников след-
ственно-оперативной группы 
первому пришла в голову идея 
сравнить преступления 1989 
года и 2000-х?  

– То, что провели аналогию, стало 
результатом совместной работы на-
ших следователей-криминалистов и 
оперативных сотрудников полиции. 
Безусловно, дело находилось у нас в 
производстве, от нас в большей степе-
ни зависел сбор доказательств. 

Н� ������ ��������
��������

– Помимо этого дела, какие, на 
ваш взгляд, наиболее значимые 
из завершенных в последнее вре-
мя следователями?
– Дела по коррупции, экономиче-

ским преступлениям, связанные с 
интернет-преступлениями в отноше-
нии несовершеннолетних.

Например, недавно направлено в 
суд уголовное дело бывшего замести-
теля главы администрации  Барнаула 
Антона Шеломенцева, обвиняемого 
в получении взяток и легализации 
(отмывании) денежных средств пре-
ступным путем. В стадии завершения  
дело о физкультурно-оздоровительном 
комплексе в Индустриальном районе 
Барнаула… 

Понимаете, задача наших следова-
телей – помимо уголовно-правового 
воздействия на виновных в престу-

плении оказать реальную помощь 
пострадавшим. Вот, например, сейчас 
работаем по Белокурихе, где 12 сирот 
не получили квартиры. Добиваемся, 
чтобы им все-таки предоставили жи-
лье. Совместно с администрацией 
края, прокуратурой делаем все для 
того, чтобы жилищная очередь для 
этой категории граждан стала меньше.
И получается. Если три-четыре года 

назад она только возрастала, то теперь 
все иначе. В прошлом году очередь со-
кратилась на 400 человек.  В этом будет 
примерно так же. 
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– Кого из подчиненных вы хо-
тели бы особо отметить за 
успешную работу? 
– В нашей системе нет места людям, 

которые не любят свою профессию. 
Добросовестно к службе относятся 
следователи любого возраста и ста-
жа работы. Хотя, конечно, многие из 
них со своим уникальным талантом 
и чутьем.

Так зарекомендовал себя замести-
тель руководителя отдела криминали-
стики Роман Шаповал. Профессионал с 
большим стажем и опытом следствен-
ной работы. Зона его ответственности –
раскрытие и расследование преступле-
ний прошлых лет. Уникальный ана-
литический ум, умение сопоставлять 

факты и доказательства позволяют 
ему раскрывать самые сложные для 
расследования убийства и изнасилова-
ния, которые долгие годы оставались 
загадкой, в том числе серийные. При 
этом человек очень скромный и урав-
новешенный. 

Дмитрий Рыльский также долгие 
годы в следствии. Успешно занима-
ется расследованием уголовных дел 

о преступлениях, совершенных в ус-
ловиях неочевидности. Когда нет тела 
жертвы, а виновный  не сознается в 
содеянном. И поверьте, следователь 
находит неопровержимые доказатель-
ства, которые потом ложатся в основу 
обвинительных приговоров.

Хотелось бы отметить работу моло-
дых следователей. Совсем недавно на 
должность заместителя руководителя 
одного из межрайонных отделов на-
значена Ангелина Горюнова. Коллеги 
отмечают ее талант, неординарное 
мышление, инициативность. 

Александр Мецлер возглавляет 
Следственный отдел по Бийску, ко-
торый обслуживает территорию на-
укограда, имеющего высокую крими-
ногенную обстановку. Работа в таких 
условиях требует и от руководителя, 
и от его подчиненных не только высо-
кого уровня базовых знаний и профес-
сиональных навыков, но и большой 
силы воли, терпения, выносливости 
и энтузиазма. 

– У вас уникальный профессио-
нальный личный опыт, ведь на 
этой работе вы застали разные 
времена, в том числе лихие 90-е.  
Как, на ваш взгляд, менялась кри-
минальная обстановка в крае?

– По сравнению с 90-ми годами про-
шлого века и нулевыми годами нынеш-
него, бесспорно, криминогенная обста-
новка в крае кардинально изменилась. 
В то время только за год насчитывалось 
600 с лишним убийств, в том числе с 
применением огнестрельного оружия 
и заказных. Расследовалось большое 
количество дел по фактам бандитизма, 
организации преступных сообществ. 
Больше было изнасилований, именно 
уличных.

Сегодня убийства в основном но-
сят бытовой характер, их стало на 
порядок меньше. Изменился формат 
корыстно-насильственных преступле-
ний – если раньше собственность, что 
называется, отжимали насильствен-
ным путем, то сейчас зачастую дистан-
ционно. Например, население отдает 
огромные суммы денег, в том числе 
кредитных, телефонным мошенни-
кам. Больше стало интернет-престу-
плений сексуального, экстремистского 
характера, в сфере незаконного оборота 
наркотиков. 

– Какими будут ваши пожелания 
коллегам в профессиональный 
праздник?

– Мое глубокое убеждение, что 
сложнее работы, чем расследование 
преступлений, не найти. Хочется по-
желать всем сотрудникам ведомства, 
чтобы зла, неприятностей и бед на их 
пути было как можно меньше. А также 
карьерного роста, семейного тепла. 

Беседовала
Тамара ЛОГИНОВА

3СОЦИУМ

Редакция газеты «Алтайская правда» с прискорбием сообща-
ет о смерти

КИРИЛИНА
Анатолия Владимировича,

известного алтайского писателя, публициста, журналиста, чле-
на Союза писателей России. Он неоднократно становился лауре-
атом журналистских и литературных премий. Первый рассказ 
Анатолий Владимирович опубликовал в 1980 году на страницах 
«Алтайской правды». Здесь же он проработал несколько лет. В фо-
кусе его творчества всегда были люди труда, патриоты своей зем-
ли, хозяйственники.

Выражаем соболезнования родным, близким, коллегам и чи-
тателям.

ООО «Правый Берег» информирует
о проведении в период с 10.08.2024 по 31.08.2024 обработки де-

сикантом посевов рапса, расположенных в Заринском районе, на 
территориях Стародраченинского, Новодраченинского, Сосновско-
го сельсоветов, на земельных участках с кадастровыми номерами: 
22:13:140007:1563; 22:13:140007:1562; 22:13:140007:1564; 22:13:140007:1569; 
22:13:140007:1554; 22:13:140007:1838; 22:13:140007:1852; 22:13:140007:1853; 
22:13:110015:1576; 22:13:110015:1801; 22:13:110015:1812; 22:13:140007:1835; 
22:13:140007:1842; 22:13:140007:1843; 22:13:140007:1840; 22:13:140007:1520; 
22:13:000000:120; 22:13:110015:1479; 22:13:110015:1535; 22:13:110015:1539; 
22:13:110015:1812; 22:13:110015:1809; 22:13:110015:1565; 22:13:110015:1541; 
22:13:110015:1579; 22:13:110015:1580; 22:13:110015:1806; 22:13:110015:1817; 
22:13:160006:1199; 22:13:160006:1197; 22:13:140007:1856; 22:13:140007:1826; 
22:13:140007:1825.

Обработка полей будет проводиться наземным способом препара-
тами 3-го класса опасности для человека и 3-го класса опасности для 
пчел «Лост» – в местах попадания препарата на растения происходит 
разрушение тканей и быстрая, в течение 2–4 суток, гибель растения.

Рекомендованный срок изоляции пчел на период обработки и 
после – не менее 24 часов.

ООО «Правый Берег» информирует
о проведении в период с 01.08.2024 по 20.08.2024 обработки деси-

кантом посевов гороха, расположенных в Заринском районе, на тер-
риториях Стародраченинского, Новодраченинского, Зыряновско-
го сельсоветов, на земельных участках с кадастровыми номерами: 
22:13:140007:1551, 22:13:140007:1525, 22:13:140007:1847, 22:13:140007:1552,

22:13:140007:1809, 22:13:140007:1800, 22:13:140007:1574, 22:13:140007:1875, 
22:13:140007:1808, 22:13:100015:1491, 22:13:110015:1571, 22:13:110015:1537, 
22:13:000000:122, 22:13:110015:1825, 22:13:110015:1489, 22:13:110015:1486, 
22:13:110015:1803, 22:13:110015:1575, 22:13:110015:1543, 22:13:110015:1545, 
22:13:110015:1544, 22:13:110015:1497, 22:13:110015:1543, 22:13:080004:1619.

Обработка полей будет проводиться наземным способом пре-
паратами 3-го класса опасности для пчел и 2-го класса опасности 
для человека «Тонгара» – в местах попадания препарата на расте-
ния происходит разрушение тканей и быстрая, в течение 2–4 су-
ток, гибель растения.

Ограничение лета пчел во время и после обработки – не менее 
24 часов.

Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах!

х.

Реклама

ФАКТ
В 1-м полугодии 2024 года следователями управления СК России
по Алтайскому краю возбуждено 1304 уголовных дела, более
800 дел направлено в суд с обвинительным заключением. Возмеще-
но почти 600 млн руб. причиненного преступлениями ущерба. Сум-
ма арестованного имущества обвиняемых – более 1,2 млрд руб.

  ФЕСТИВАЛЬ .

Главное – опыт и чутьё

  МЕСТНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ .

Ждёт всё село

  ПРОФЕССИОНАЛЫ .

Здание Самарского СДК нуждается в ремонте.

Штукатур Ирина Дятлова готовит раствор для работы.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Пальцы вихрем
по кнопочкам …

В Бийске состоится Всероссийский фести-
валь «Душа баяна».

Сибирский региональный этап при поддержке Пре-
зидентского фонда культурных инициатив пройдет в 
наукограде с 29 по 31 июля. В Бийск приедут 380 участ-
ников – артистов и музыкантов из регионов Сибири и 
Урала. Это люди всех возрастов, любительские и профес-
сиональные коллективы и исполнители. Цель конкурса 
– найти и поддержать новые таланты.

29 и 30 июля в бийском Городском Дворце культуры 
пройдут конкурсные прослушивания, а 31 июля – га-
ла-концерт победителей и членов жюри. Жюри фести-
валя – известные российские артисты, музыканты, 
композиторы, заслуженные деятели искусств России.

Художественным руководителем выступил Сергей 
Войтенко, заслуженный артист России, композитор, 
певец, член комиссии по направлению «культура» при 
Государственном совете РФ. Сергей уверен, что возрожде-
ние и сохранение исполнительских народных традиций 
в нашей многонациональной стране – первостепенная 
задача.

Среди участников от Алтайского края – бийские му-
зыканты Дмитрий Каракчеев и Владимир Солодухин, 
а также народный хор «Серебряна» из Верхне-Обского 
центра культуры имени Михаила Евдокимова. Этот 
коллектив основал и около 40 лет руководил им прекрас-
ный музыкант и педагог Михаил Апарнев. Он написал 
для хора около 200 песен. Коллектив еще при жизни 
маэстро (так называют Михаила Константиновича Апар-
нева участники самодеятельности) решил проводить 
фестивали песен композитора. А после его смерти в
2012 году стали проводить фестивали его памяти. Многие 
участники хора с чувством благодарности вспоминали 
годы, когда хором руководил Михаил Апарнев. Надежда 
Бородина говорит:

– Между собой мы называли его лучиком солнца. 
Вот он только заходил в Дом культуры – и сразу как 
солнце вспыхивало. Много видим баянистов, которые 
очень хорошо играют, но такого мастерства и лучезар-
ной улыбки, как у Михаила Константиновича, ни у 
кого нет. Он заиграет, и не хочешь, да запоешь, и ноги 
в пляс пойдут…

Олег КУПЧИНСКИЙ

Следователи применяют современную технику при осмотре места происшествия. Игорь Колесниченко.
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  ОФИЦИАЛЬНО .
Сведения из первого финансового отчета

кандидата в депутаты Алтайского краевого Законодательного
Собрания восьмого созыва по одномандатному избирательному 

округу № 21

Юферевой Анны Сергеевны
по состоянию на 15 июля 2024 года

1. Поступило средств в избирательный фонд, всего 0 (руб.);
2. Возвращено денежных средств из избирательного фонда, всего 0 (руб.);
3. Израсходовано средств, всего 0 (руб.);
4. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 0 (руб.).

Сведения из первого финансового отчета

кандидата в депутаты Алтайского краевого Законодательного
Собрания восьмого созыва по одномандатному избирательному 

округу № 21

Молодых Оксаны Евгеньевны
по состоянию на 27 июня 2024 года

1. Поступило средств в избирательный фонд, всего 0 (руб.);
2. Возвращено денежных средств из избирательного фонда, всего 0 (руб.);
3. Израсходовано средств, всего 0 (руб.);
4. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 0 (руб.).

Сведения из первого финансового отчета

кандидата в депутаты Алтайского краевого Законодательного
Собрания восьмого созыва по одномандатному избирательному 

округу № 21

Странцова Игоря Алексеевича
по состоянию на 22 июля 2024 года

1. Поступило средств в избирательный фонд, всего 0 (руб.);
2. Возвращено денежных средств из избирательного фонда, всего 0 (руб.);
3. Израсходовано средств, всего 0 (руб.);
4. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 0 (руб.).

Сведения из первого финансового отчета

кандидата в депутаты Алтайского краевого Законодательного
Собрания восьмого созыва по одномандатному избирательному 

округу № 21

Деница Матиаса Владимировича
по состоянию на 24 июня 2024 года

1. Поступило средств в избирательный фонд, всего 0 (руб.);
2. Возвращено денежных средств из избирательного фонда, всего 0 (руб.);
3. Израсходовано средств, всего 0 (руб.);
4. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 0 (руб.).

  КРАТКО .
Сделай помощника сам

Алтайские школьники станут конструкторами самоходных 
роботов на отдыхе в детском лагере.

С 29 июля по 5 августа пройдет профильная смена по робототех-
нике. Ее проведут в лагере «Лицейская дача» вблизи села Алтайского 
для 40 учащихся с 5 по 10 класс. Дети освоят конструкторы Arduino, 
Lego Mindstorms Ev3, «ИКаР», станут слушателями курса уроков по 
3D-моделированию.

Новости из склепа
В Чарышском районе археологи нашли останки двухметро-

вого древнего человека медного века.
Останки обнаружили в кургане вблизи реки Чарыш. Вели раскоп-

ки археологи из Барнаула на памятнике Малая Татарка – 2. Им 
помогали ученые, студенты и школьники из России, Киргизии, 
Таджикистана и Казахстана.

Найденный погребальный объект представляет собой округлый 
склеп из каменных плит. Это захоронение мужчины примерно 
40–45 лет ростом около двух метров. Могила появилась в этих местах 
в эпоху медного века, то есть в IV–III тысячелетии до нашей эры.

Раскопали объект участники Международной археологической 
экспедиции «Большой Алтай: тюркское наследие. Сентелек-2024». 
Она прошла в регионе с 24 до 15 июля.

Только пешком
С 1 августа в Барнауле запретят езду на самокатах в парке 

«Изумрудный».
В мэрии города пояснили: мера эта вынужденная. Она связана 

со взрывным ростом количества ДТП, возникших по вине облада-
телей средств индивидуальной мобильности.

Полицейские будут постоянно патрулировать общественные 
пространства, места городского досуга с целью контроля за испол-
нением регионального законодательства о СИМ. На входе в парк 
«Изумрудный» установят дорожные знаки, фиксирующие новые 
правила движения в популярном месте отдыха.

Константин ГРИШИН
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В Рубцовском районе по 
программе поддержки 
местных инициатив 
ремонтируют Дом куль-
туры в селе Самарка.

Сельскому Дому культуры 
68 лет, все это время люди к 
нему относились бережно и 
с уважением, но годы берут 
свое: шлаколитое здание обвет-
шало и требовало серьезного 
ремонта.

Три года наза д за счет 
средств бюджета Рубцовского 
района, при помощи СПК им. 
Кирова и непосредственном 
участии сельчан отремонтиро-
вали зрительный зал и фойе. 
Сразу стало бросаться в глаза, 
что внутреннему убранству не 
соответствует обшарпанный 
внешний вид. В этом году са-
марцы проголосовали за то, 
чтобы предложить проект по 
ремонту СДК в программу под-
держки местных инициатив, 
и вошли в число победителей.

По утвержденной перво-
начальной смете на ремонт 
краевой бюджет выделил
1,3 млн рублей, район – более 
1,4 млн, и 145 тысяч внесли 
жители села, 45 тысяч – юри-
дические лица. Но глава Са-
марского сельсовета Евгения 
Доля понимает, что этой сум-
мы не хватит.

– Удорожание ремонта неиз-
бежно, в том числе из-за того, 
что придется использовать хи-
мические анкеры, потому что 
обычные не удержат сайдинг 
на шлаколитом здании, – по-
ясняет она. – Все, что свыше 

сметы, возьмет на себя район-
ный бюджет.

Штукатуры Ирина Дятлова 
и Юлия Толстых ведут работы 
на фасаде. Надо управиться 
до конца июля, чтобы другие 

рабочие смогли приступить к 
главному – обшивке стен ме-
таллосайдингом.

После ремонта, который 
ведет барнаульская компания 
«Стройинжиниринг», внешний 

вид Дома культуры станет 
иным. Для обшивки выбраны 
спокойный тростниковый зе-
леный цвет и теплый белый, 
который будет основным. Стро-
ители также поставят новую 
входную дверь, сделают крыль-
цо с козырьком. Объект нужно 
сдать к 31 августа.

Этого момента ждет все село, 
ведь СДК давно стал общим до-
мом, где собираются не только 
на праздники и концерты.

– У нас бывают не только 
культурно-массовые меропри-
ятия, – рассказывает директор 
Самарского сельского Дома 
культуры Надежда Шенк. – Про-
ходят сходы граждан по любому 
поводу, решаются вопросы по 
выпасу скота, по уборке терри-
тории села и другие. СПК им. 
Кирова проводит здесь свои 
собрания. Помещение исполь-
зуется, чтобы собрать людей на 
медкомиссию.

Ремонтом Дома культуры 
преображение центра села не 
ограничится. Площадь перед 
учреждением в качестве подар-
ка пообещал заасфальтировать 
руководитель СПК им. Кирова 
Виктор Ледяйкин, а он слово 
свое держит.

По словам главы сельсовета, 
дальнейшие планы касаются 
благоустройства территории 
около Дома культуры и обелиска 
землякам, погибшим в годы Ве-
ликой Отечественной войны. 
Неподалеку появится автобус-
ный остановочный павильон. 
Жизнь в Самарке продолжается!
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

(фото автора)

Сегодня, 25 июля, отмечают 
свой профессиональный празд-
ник люди, чье призвание – по 
справедливости разобраться с 
теми, кто ставит себя выше 
закона. О том, как работа-
ют сотрудники управления 
Следственного комитета в 
Алтайском крае, мы сегодня 
поговорим с его руководите-
лем генерал-майором юсти-
ции Игорем Колесниченко.
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– Игорь Владимирович, с каким 
настроением встречаете про-
фессиональный праздник? 

– Есть некое обостренное чувство 
ответственности перед коллективом. 
В нашей работе не так много положи-
тельных эмоций, и данный праздник 
позволяет отметить и поощрить тех, 
кто делает порой неимоверно слож-
ную работу. Хочется, чтобы  каждый 
получил вознаграждение по заслугам. 
В знаменательную дату работать всем 
придется, как и прежде, плодотворно.

Так что, несмотря на торжествен-
ность момента, мы продолжим вы-
полнять  все свои задачи, где-то рутин-
ные, где-то требующие повышенных 
физических и эмоциональных затрат.

П�������������  ������ 
– Если говорить о последних 
самых серьезных результатах 
работы ведомства, наверное, 
среди них будет раскрытие и 
расследование дела Виталия 
Манишина? 
– Да, безусловно. Считаю, для всего 

края значимо, что раскрыто и рассле-
довано дело о безвестном исчезнове-
нии абитуриенток технического вуза 
в 1999–2000-х годах. Направили его в 
суд с обвинительным заключением. 
Подробно останавливаться на тех пре-
ступлениях не буду – о них уже много 
сказано. Напомню только, что жертва-
ми насильника и убийцы стали десять 
девушек и женщин. Когда происходили 
те события, я был заместителем проку-
рора Центрального района Барнаула и 
хорошо помню, как развивалась ситу-
ация, то эмоциональное напряжение, 
охватившее общество… 

Преступления долго оставались 
нераскрытыми, а, по сути, разгадка 
была рядом. Та ниточка – самое пер-
вое убийство девушки, совершенное 
в Родинском районе в 1989 году, че-
рез которое в итоге была  выявлена 
причастность Манишина к серийным 
преступлениям в вузе, отрабатывалась 
и 20 лет назад. Была собрана свиде-
тельская база, однако на тот момент 
не смогли доказать его причастность. 

Спустя годы свидетельскую базу под-
няли, вновь опросили людей, которые 
подтвердили, что именно он оставался 
с погибшей наедине. А потом уже наши 
следователи-криминалисты совместно 
с оперативными сотрудниками поли-
ции смогли доказать причастность 
фигуранта к убийствам абитуриенток.

– А кому из участников след-
ственно-оперативной группы 
первому пришла в голову идея 
сравнить преступления 1989 
года и 2000-х?  

– То, что провели аналогию, стало 
результатом совместной работы на-
ших следователей-криминалистов и 
оперативных сотрудников полиции. 
Безусловно, дело находилось у нас в 
производстве, от нас в большей степе-
ни зависел сбор доказательств. 
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– Помимо этого дела, какие, на 
ваш взгляд, наиболее значимые 
из завершенных в последнее вре-
мя следователями?
– Дела по коррупции, экономиче-

ским преступлениям, связанные с 
интернет-преступлениями в отноше-
нии несовершеннолетних.

Например, недавно направлено в 
суд уголовное дело бывшего замести-
теля главы администрации  Барнаула 
Антона Шеломенцева, обвиняемого 
в получении взяток и легализации 
(отмывании) денежных средств пре-
ступным путем. В стадии завершения  
дело о физкультурно-оздоровительном 
комплексе в Индустриальном районе 
Барнаула… 

Понимаете, задача наших следова-
телей – помимо уголовно-правового 
воздействия на виновных в престу-

плении оказать реальную помощь 
пострадавшим. Вот, например, сейчас 
работаем по Белокурихе, где 12 сирот 
не получили квартиры. Добиваемся, 
чтобы им все-таки предоставили жи-
лье. Совместно с администрацией 
края, прокуратурой делаем все для 
того, чтобы жилищная очередь для 
этой категории граждан стала меньше.
И получается. Если три-четыре года 

назад она только возрастала, то теперь 
все иначе. В прошлом году очередь со-
кратилась на 400 человек.  В этом будет 
примерно так же. 

С��������� ���  
– Кого из подчиненных вы хо-
тели бы особо отметить за 
успешную работу? 
– В нашей системе нет места людям, 

которые не любят свою профессию. 
Добросовестно к службе относятся 
следователи любого возраста и ста-
жа работы. Хотя, конечно, многие из 
них со своим уникальным талантом 
и чутьем.

Так зарекомендовал себя замести-
тель руководителя отдела криминали-
стики Роман Шаповал. Профессионал с 
большим стажем и опытом следствен-
ной работы. Зона его ответственности –
раскрытие и расследование преступле-
ний прошлых лет. Уникальный ана-
литический ум, умение сопоставлять 

факты и доказательства позволяют 
ему раскрывать самые сложные для 
расследования убийства и изнасилова-
ния, которые долгие годы оставались 
загадкой, в том числе серийные. При 
этом человек очень скромный и урав-
новешенный. 

Дмитрий Рыльский также долгие 
годы в следствии. Успешно занима-
ется расследованием уголовных дел 

о преступлениях, совершенных в ус-
ловиях неочевидности. Когда нет тела 
жертвы, а виновный  не сознается в 
содеянном. И поверьте, следователь 
находит неопровержимые доказатель-
ства, которые потом ложатся в основу 
обвинительных приговоров.

Хотелось бы отметить работу моло-
дых следователей. Совсем недавно на 
должность заместителя руководителя 
одного из межрайонных отделов на-
значена Ангелина Горюнова. Коллеги 
отмечают ее талант, неординарное 
мышление, инициативность. 

Александр Мецлер возглавляет 
Следственный отдел по Бийску, ко-
торый обслуживает территорию на-
укограда, имеющего высокую крими-
ногенную обстановку. Работа в таких 
условиях требует и от руководителя, 
и от его подчиненных не только высо-
кого уровня базовых знаний и профес-
сиональных навыков, но и большой 
силы воли, терпения, выносливости 
и энтузиазма. 

– У вас уникальный профессио-
нальный личный опыт, ведь на 
этой работе вы застали разные 
времена, в том числе лихие 90-е.  
Как, на ваш взгляд, менялась кри-
минальная обстановка в крае?

– По сравнению с 90-ми годами про-
шлого века и нулевыми годами нынеш-
него, бесспорно, криминогенная обста-
новка в крае кардинально изменилась. 
В то время только за год насчитывалось 
600 с лишним убийств, в том числе с 
применением огнестрельного оружия 
и заказных. Расследовалось большое 
количество дел по фактам бандитизма, 
организации преступных сообществ. 
Больше было изнасилований, именно 
уличных.

Сегодня убийства в основном но-
сят бытовой характер, их стало на 
порядок меньше. Изменился формат 
корыстно-насильственных преступле-
ний – если раньше собственность, что 
называется, отжимали насильствен-
ным путем, то сейчас зачастую дистан-
ционно. Например, население отдает 
огромные суммы денег, в том числе 
кредитных, телефонным мошенни-
кам. Больше стало интернет-престу-
плений сексуального, экстремистского 
характера, в сфере незаконного оборота 
наркотиков. 

– Какими будут ваши пожелания 
коллегам в профессиональный 
праздник?

– Мое глубокое убеждение, что 
сложнее работы, чем расследование 
преступлений, не найти. Хочется по-
желать всем сотрудникам ведомства, 
чтобы зла, неприятностей и бед на их 
пути было как можно меньше. А также 
карьерного роста, семейного тепла. 

Беседовала
Тамара ЛОГИНОВА

3СОЦИУМ

Редакция газеты «Алтайская правда» с прискорбием сообща-
ет о смерти

КИРИЛИНА
Анатолия Владимировича,

известного алтайского писателя, публициста, журналиста, чле-
на Союза писателей России. Он неоднократно становился лауре-
атом журналистских и литературных премий. Первый рассказ 
Анатолий Владимирович опубликовал в 1980 году на страницах 
«Алтайской правды». Здесь же он проработал несколько лет. В фо-
кусе его творчества всегда были люди труда, патриоты своей зем-
ли, хозяйственники.

Выражаем соболезнования родным, близким, коллегам и чи-
тателям.

ООО «Правый Берег» информирует
о проведении в период с 10.08.2024 по 31.08.2024 обработки де-

сикантом посевов рапса, расположенных в Заринском районе, на 
территориях Стародраченинского, Новодраченинского, Сосновско-
го сельсоветов, на земельных участках с кадастровыми номерами: 
22:13:140007:1563; 22:13:140007:1562; 22:13:140007:1564; 22:13:140007:1569; 
22:13:140007:1554; 22:13:140007:1838; 22:13:140007:1852; 22:13:140007:1853; 
22:13:110015:1576; 22:13:110015:1801; 22:13:110015:1812; 22:13:140007:1835; 
22:13:140007:1842; 22:13:140007:1843; 22:13:140007:1840; 22:13:140007:1520; 
22:13:000000:120; 22:13:110015:1479; 22:13:110015:1535; 22:13:110015:1539; 
22:13:110015:1812; 22:13:110015:1809; 22:13:110015:1565; 22:13:110015:1541; 
22:13:110015:1579; 22:13:110015:1580; 22:13:110015:1806; 22:13:110015:1817; 
22:13:160006:1199; 22:13:160006:1197; 22:13:140007:1856; 22:13:140007:1826; 
22:13:140007:1825.

Обработка полей будет проводиться наземным способом препара-
тами 3-го класса опасности для человека и 3-го класса опасности для 
пчел «Лост» – в местах попадания препарата на растения происходит 
разрушение тканей и быстрая, в течение 2–4 суток, гибель растения.

Рекомендованный срок изоляции пчел на период обработки и 
после – не менее 24 часов.

ООО «Правый Берег» информирует
о проведении в период с 01.08.2024 по 20.08.2024 обработки деси-

кантом посевов гороха, расположенных в Заринском районе, на тер-
риториях Стародраченинского, Новодраченинского, Зыряновско-
го сельсоветов, на земельных участках с кадастровыми номерами: 
22:13:140007:1551, 22:13:140007:1525, 22:13:140007:1847, 22:13:140007:1552,

22:13:140007:1809, 22:13:140007:1800, 22:13:140007:1574, 22:13:140007:1875, 
22:13:140007:1808, 22:13:100015:1491, 22:13:110015:1571, 22:13:110015:1537, 
22:13:000000:122, 22:13:110015:1825, 22:13:110015:1489, 22:13:110015:1486, 
22:13:110015:1803, 22:13:110015:1575, 22:13:110015:1543, 22:13:110015:1545, 
22:13:110015:1544, 22:13:110015:1497, 22:13:110015:1543, 22:13:080004:1619.

Обработка полей будет проводиться наземным способом пре-
паратами 3-го класса опасности для пчел и 2-го класса опасности 
для человека «Тонгара» – в местах попадания препарата на расте-
ния происходит разрушение тканей и быстрая, в течение 2–4 су-
ток, гибель растения.

Ограничение лета пчел во время и после обработки – не менее 
24 часов.

Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах!

х.

Реклама

ФАКТ
В 1-м полугодии 2024 года следователями управления СК России
по Алтайскому краю возбуждено 1304 уголовных дела, более
800 дел направлено в суд с обвинительным заключением. Возмеще-
но почти 600 млн руб. причиненного преступлениями ущерба. Сум-
ма арестованного имущества обвиняемых – более 1,2 млрд руб.

  ФЕСТИВАЛЬ .

Главное – опыт и чутьё

  МЕСТНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ .

Ждёт всё село

  ПРОФЕССИОНАЛЫ .

Здание Самарского СДК нуждается в ремонте.

Штукатур Ирина Дятлова готовит раствор для работы.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Пальцы вихрем
по кнопочкам …

В Бийске состоится Всероссийский фести-
валь «Душа баяна».

Сибирский региональный этап при поддержке Пре-
зидентского фонда культурных инициатив пройдет в 
наукограде с 29 по 31 июля. В Бийск приедут 380 участ-
ников – артистов и музыкантов из регионов Сибири и 
Урала. Это люди всех возрастов, любительские и профес-
сиональные коллективы и исполнители. Цель конкурса 
– найти и поддержать новые таланты.

29 и 30 июля в бийском Городском Дворце культуры 
пройдут конкурсные прослушивания, а 31 июля – га-
ла-концерт победителей и членов жюри. Жюри фести-
валя – известные российские артисты, музыканты, 
композиторы, заслуженные деятели искусств России.

Художественным руководителем выступил Сергей 
Войтенко, заслуженный артист России, композитор, 
певец, член комиссии по направлению «культура» при 
Государственном совете РФ. Сергей уверен, что возрожде-
ние и сохранение исполнительских народных традиций 
в нашей многонациональной стране – первостепенная 
задача.

Среди участников от Алтайского края – бийские му-
зыканты Дмитрий Каракчеев и Владимир Солодухин, 
а также народный хор «Серебряна» из Верхне-Обского 
центра культуры имени Михаила Евдокимова. Этот 
коллектив основал и около 40 лет руководил им прекрас-
ный музыкант и педагог Михаил Апарнев. Он написал 
для хора около 200 песен. Коллектив еще при жизни 
маэстро (так называют Михаила Константиновича Апар-
нева участники самодеятельности) решил проводить 
фестивали песен композитора. А после его смерти в
2012 году стали проводить фестивали его памяти. Многие 
участники хора с чувством благодарности вспоминали 
годы, когда хором руководил Михаил Апарнев. Надежда 
Бородина говорит:

– Между собой мы называли его лучиком солнца. 
Вот он только заходил в Дом культуры – и сразу как 
солнце вспыхивало. Много видим баянистов, которые 
очень хорошо играют, но такого мастерства и лучезар-
ной улыбки, как у Михаила Константиновича, ни у 
кого нет. Он заиграет, и не хочешь, да запоешь, и ноги 
в пляс пойдут…

Олег КУПЧИНСКИЙ

Следователи применяют современную технику при осмотре места происшествия. Игорь Колесниченко.
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  ОФИЦИАЛЬНО .
Сведения из первого финансового отчета

кандидата в депутаты Алтайского краевого Законодательного
Собрания восьмого созыва по одномандатному избирательному 

округу № 21

Юферевой Анны Сергеевны
по состоянию на 15 июля 2024 года

1. Поступило средств в избирательный фонд, всего 0 (руб.);
2. Возвращено денежных средств из избирательного фонда, всего 0 (руб.);
3. Израсходовано средств, всего 0 (руб.);
4. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 0 (руб.).

Сведения из первого финансового отчета

кандидата в депутаты Алтайского краевого Законодательного
Собрания восьмого созыва по одномандатному избирательному 

округу № 21

Молодых Оксаны Евгеньевны
по состоянию на 27 июня 2024 года

1. Поступило средств в избирательный фонд, всего 0 (руб.);
2. Возвращено денежных средств из избирательного фонда, всего 0 (руб.);
3. Израсходовано средств, всего 0 (руб.);
4. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 0 (руб.).

Сведения из первого финансового отчета

кандидата в депутаты Алтайского краевого Законодательного
Собрания восьмого созыва по одномандатному избирательному 

округу № 21

Странцова Игоря Алексеевича
по состоянию на 22 июля 2024 года

1. Поступило средств в избирательный фонд, всего 0 (руб.);
2. Возвращено денежных средств из избирательного фонда, всего 0 (руб.);
3. Израсходовано средств, всего 0 (руб.);
4. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 0 (руб.).

Сведения из первого финансового отчета

кандидата в депутаты Алтайского краевого Законодательного
Собрания восьмого созыва по одномандатному избирательному 

округу № 21

Деница Матиаса Владимировича
по состоянию на 24 июня 2024 года

1. Поступило средств в избирательный фонд, всего 0 (руб.);
2. Возвращено денежных средств из избирательного фонда, всего 0 (руб.);
3. Израсходовано средств, всего 0 (руб.);
4. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 0 (руб.).

  КРАТКО .
Сделай помощника сам

Алтайские школьники станут конструкторами самоходных 
роботов на отдыхе в детском лагере.

С 29 июля по 5 августа пройдет профильная смена по робототех-
нике. Ее проведут в лагере «Лицейская дача» вблизи села Алтайского 
для 40 учащихся с 5 по 10 класс. Дети освоят конструкторы Arduino, 
Lego Mindstorms Ev3, «ИКаР», станут слушателями курса уроков по 
3D-моделированию.

Новости из склепа
В Чарышском районе археологи нашли останки двухметро-

вого древнего человека медного века.
Останки обнаружили в кургане вблизи реки Чарыш. Вели раскоп-

ки археологи из Барнаула на памятнике Малая Татарка – 2. Им 
помогали ученые, студенты и школьники из России, Киргизии, 
Таджикистана и Казахстана.

Найденный погребальный объект представляет собой округлый 
склеп из каменных плит. Это захоронение мужчины примерно 
40–45 лет ростом около двух метров. Могила появилась в этих местах 
в эпоху медного века, то есть в IV–III тысячелетии до нашей эры.

Раскопали объект участники Международной археологической 
экспедиции «Большой Алтай: тюркское наследие. Сентелек-2024». 
Она прошла в регионе с 24 до 15 июля.

Только пешком
С 1 августа в Барнауле запретят езду на самокатах в парке 

«Изумрудный».
В мэрии города пояснили: мера эта вынужденная. Она связана 

со взрывным ростом количества ДТП, возникших по вине облада-
телей средств индивидуальной мобильности.

Полицейские будут постоянно патрулировать общественные 
пространства, места городского досуга с целью контроля за испол-
нением регионального законодательства о СИМ. На входе в парк 
«Изумрудный» установят дорожные знаки, фиксирующие новые 
правила движения в популярном месте отдыха.

Константин ГРИШИН
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За несколько дней до нача-
ла «Шукшинских дней на 
Алтае» стартовала обра-
зовательная программа 
кинофестиваля.

В этом году она была посвяще-
на применению искусственного 
интеллекта в кино и собрала в 
Барнауле ведущих экспертов 
страны в этой бурно развиваю-
щейся области. Обращаясь к 
участникам, министр культуры 
края Елена Безрукова пошутила, 
что никто не пытается «заме-
нить святую душу фестиваля 
искусственным интеллектом». 
Цель в том, чтобы дать алтай-
ским создателям контента со-
временные инструменты.

Автором программы стал 
Павел Перегудов – учредитель 
первого в России конкурса AI-кон-
тента MyFilm48 и директор от-
раслевого направления «креа-
тивные индустрии» Ассоциации 
лабораторий по развитию искус-
ственного интеллекта (АЛРИИ). 
Он поблагодарил организаторов 
кинофестиваля за их готовность 
к эксперименту, назвав его сме-
лым и своевременным. «Мир 
нейросетей и языковых моделей 
развивается невероятно быстро. 
Каждую неделю происходят про-
рывные события, которые даже 
специалисты не всегда успевают 
изучить», – заметил Перегудов.

Половину первого дня образова-
тельного интенсива Дмит рий Де-
маков, сооснователь российской 
языковой модели Umka pro, посвя-
тил тому, чтобы «сформировать у 
аудитории насмотренность», про-
ще говоря, рассказал о современ-
ном состоянии и возможностях 
нейросетей и языковых моделей 
применительно к сфере кино.

– Поднимите руку, кто хоть 
раз обращался к ChatGPT? Боль-

ше 50 процентов, хорошо. А кто 
юзает каждый день? – путем 
опроса Дмитрий обнаружил, 
что многие в его аудитории уже 
пользовались инструментами 
больших языковых моделей. – 
Когда мы говорим «искусствен-
ный интеллект», то представ-
ляем, что это мозг человека в 
цифровом формате. На самом 

деле это целый комплекс тех-
нологических решений, а не 
одна программа. И давайте 
сразу определимся: на данный 
момент технологий, которые бы 
вполовину приблизились к че-
ловеческим возможностям, нет.

Впрочем, и того, что уже суще-
ствует, Дмитрию и его коллеге 
промпт-инженеру Анне Дмитро-
вой хватило, чтобы впечатлить 
профессионалов киноиндустрии 
и медиа. Во второй части про-
граммы вместе со слушателями 

они попробовали создать тизер 
(рекламный ролик) к несуще-
ствующему фильму.

– Моя задача – мотивировать 
слушателей на первый контакт 
с искусственным интеллектом и 
дать некие правила взаимодей-
ствия, чтобы этот контакт был 
экологичен, безопасен и пред-
сказуемо результативен, – объяс-

нил Демаков журналистам. – Без 
нейросетей можно обходиться, 
но тогда вы будете проигрывать 
в скорости конкурентам.

Кроме того, в качестве экс-
пертов программы в Барнаул 
приехали режиссер Индар 
Джендубаев (специалист по 
сложнопостановочным сценам 
в «Мастере и Маргарите» и «Се-
ребряных коньках»), разработ-
чик и специалист по технологии 
Deepfake Роман Седых, создатель 
AI-заставок для Первого канала 

Никита Шолохов, руководитель 
ИИ-лаборатории кинокомпании 
«Базелевс» Михаил Куликов. Они 
рассказали, как инструменты 
искусственного интеллекта 
используются в продакшене 
больших киностудий, проде-
монстрировали инструменты 
для генерации изображения, ос-
ветили и юридические аспекты.

Руководитель Молодёжно-
го центра кинематографистов 
Алтая, режиссер и продюсер 
Дмит рий Шарабарин говорит, 
что идея такого интенсива су-
ществовала давно, хотя, казалось 
бы, где Шукшин, а где искус-
ственный интеллект.

– Это абсолютно практи-
ческая вещь. Мы запускаем 
фильм и сейчас обсуждали с 
Василием Романовым, продю-
сером Молодёжного центра, 
как можем использовать эти 
технологии в одной сложной 
сцене, которую  никак не могли 
решить. Наши ребята получат 
большой опыт, невзирая на их 
изначальный уровень погру-
женности в тему.

Мария ЛЕОНОВА

  СОБЫТИЕ .

Правда, родина и душа

Первый контакт
  ТЕХНОЛОГИИ .

(Начало на 1 стр.)
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В адрес XXVI Всероссийского Шук-

шинского кинофестиваля пришли 
приветствия от министра культуры РФ
Ольги Любимовой (в котором отмеча-
ется особое разнообразие программы 
этого года и усилия Алтайского края 
по развитию регионального кинемато-
графа), а также от председателя Союза 
кинематографистов России Никиты 
Михалкова.

Выполняя почетную миссию объя-
вить фестиваль открытым, губернатор 
края Виктор Томенко напомнил, что 
95-летие уроженца села Сростки, чье 
творчество и сегодня живет в сердцах 
множества наших сограждан, отмеча-
ют 25 июля.

– Василий Макарович прожил 45 лет, 
и 50 лет его уже нет с нами. Все годы 
Шукшинских чтений, а потом и Шук-
шинского фестиваля казалось, что нам 
как будто все сложнее сказать, открыть 
или почувствовать что-то новое. Но год 
от года это действительно удается, что 
и заставляет нас внимательнее изучать 
писателя и возвращаться к нему.

Глава региона отметил, что это 
было бы невозможно без преданных 
поклонников мастера, его земляков и 
гостей фестивалей, которые каждый 
год находят возможность приехать в 
Алтайский край.

Кстати, гостей праздника в фойе 
театра драмы встречала новая вы-
ставка Всероссийского мемориаль-
ного музея-заповедника в Сростках 
«Шукшин и «Мосфильм». В Барнауле 
она будет работать до конца 2024 
года, в том числе для того, чтобы с 
ней познакомились гости осеннего 
театрального Шукшинского фести-
валя, который начнется в сентябре. 
Экспозиция родилась в сотрудниче-

стве с киноконцерном «Мосфильм» 
при поддержке его генерального 
директора Карена Шахназарова 
(он передал редкие рабочие кадры 
съемок фильмов, которых в фондах 
сростинского музея нет), а также 

крае вого правительства и Мини-
стерства культуры.
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Как рассказала директор шукшин-
ского музея Марина Торопчина, над 
проектом сотрудники напряженно 
работали около года, чтобы показать 
становление Шукшина-мастера – от 

его дипломной работы «Из Лебяжьего 
сообщают» к советской киноклассике 
и зрительскому хиту «Калина крас-
ная». За дизайн и мультимедийное 
наполнение она благодарила архи-
тектурное бюро под руководством 
Дмитрия Индюкова и барнаульскую 
MEM Group.

Экспозиция кажется компактной, 
при этом делится на несколько лока-
ций, и начинается этот рассказ о Шук-
шине-режиссере, конечно, с его малой 
родины. Здесь воссоздали рабочий 
кабинет в доме матери, где писатель 
и сценарист работал во время своих 
приездов, и украсили его пучками су-
шеных трав, которые всегда заготавли-
вала Мария Сергеевна. Фотографиями 
таких приездов Шукшина на малую 
родину поделился его племянник 
Сергей Зиновьев.

– Когда Василий Макарович при-
езжал, он писал за точно таким круг-
лым столом, пододвигал его к окну, 
открывал ставенки и видел все село, – 
рассказала Торопчина. – И именно та-
кую печатную машинку ему подарила 
сестра Наталья. Василий Макарович 
дал ей деньги, чтобы она купила себе 
пальто, а она тайком сделала подарок 

брату, чтобы в Сростках ему удобно 
было работать.

Кроме того, представлены кадры и 
рабочие моменты съемок фильма «Ка-
лина красная» из архива «Мосфильма», а 
также обширная переписка режиссера 
по поводу так и не снятого фильма-
мечты о Степане Разине, за который 
Шукшин бился восемь лет.

– Вы не представляете себе, как «Ка-
лина красная» воздействовала на души 
сидельцев-рецидивистов, – рассказала 
журналистам актриса Наталья Бондарчук 
о своем опыте посещения заключенных 
на зоне. – На меня эта выставка произвела 
огромное впечатление. Уникальность 
Шукшина в том, что он не расстался со 
своей землей: он отсюда! Я сейчас про-
ехалась по Чуйскому тракту – красивее 
земли не видела в жизни, хотя была и 
в Западных Гималаях. Поэтому и едут 
сюда тысячи с детьми, с палатками…

Шукшинский кинофестиваль завер-
шится в субботу, 27 июля в Сростках, 
на горе Пикет, где будут вручены на-
грады за лучшие фильмы, актерские 
и режиссерские работы.

Любовь КАРПОВА,
фото Андрея КАСПРИШИНА
и из фонда музея В.М. Шукшина

  АФИША .

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, пр. Красноармей-
ский, 28, ул. Ползунова, 39, тел. 20-51-43.

«Мой дом» – персональная выставка члена Союза 
художников России Юлии Кикоть (0+). Произведения, 
выполненные в различных техниках и манерах: от 
символизма до этники, от абстракционизма до реа-
лизма в декоративном решении.

«И расцветут цветы на ткани…» – выставка вышив-
ки XIX – начала XXI века (0+). Самотканые полотенца 
и рушники, подзоры, наволочки, шторы с цветоч-
но-растительной вышивкой. Различные техники: 
крест, болгарский крест, гладь, ришелье, ковровая 
и тамбурная.

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, 
тел. 50-22-29.

Летний режим работы: выходные – воскресенье 
и понедельник.

С 24 июля. «Светлые души» – выставка графики и 
художественной куклы, посвященная 95-летию со 
дня рождения В.М. Шукшина. Более 40 произведений 
из фондов ГХМАК: пейзажи Юрия Кабанова, лубоч-
ная графика Александра Потапова, иллюстрации 
Владимира Раменского, а также авторская художе-
ственная кукла.

«Пути-дороги» – выставка, посвященная 100-летию 
со дня рождения классика алтайского искусства Вик-
тора Зотеева. Живопись (0+).

«Императорский живописец» – выставка к 200-летию 
со дня рождения Алексея Петровича Боголюбова (0+).

«Взгляд в мечту» – выставка к 130-летию со дня 
рождения советского живописца и графика Алек-
сандра Самохвалова (0+).

«Народный Святитель. Никола Чудотворец» – выстав-
ка православного искусства XVIII – начала ХХ века (0+).

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И 
КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.

До 10 августа. «Зеркало души» – персональная 
выставка художника из села Кытманово Виктора 
Мартынкина (0+).

С 24 июля. «Одной дорогой с Шукшиным» – вы-
ставка, посвященная деятелям искусств – друзьям 
и сподвижникам В.М. Шукшина, участникам Шук-
шинских чтений (0+).

27 июля. 13.00 – культура древних народов Алтая в 
кинопрограмме для детей «Алтай, овеянный леген-
дами» (с 8 лет). 15.00 – настольная игра «Волшебная 
стрела. Культура древних народов Алтая» (с 8 лет).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83.
«Аромат лета» – межрегиональная художественная 

выставка художественной керамики от мастеров из 
городов Сибири (0+).

До 11 августа. «Палитра первых шагов» – лучшие 
работы учащихся художественной школы-студии 
«ProИЗО» (0+).

До 11 августа. «Оттепель» – персональный арт-про-
ект Виктории Авдониной (0+). Работы в технике циа-
нотипии.

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социалисти-
ческий, 78, тел. 36-81-47.

«Полвека в творчестве» – юбилейная персональная 
выставка заслуженного художника России Анатолия 
Щетинина (0+). Более 80 произведений живописи, 
созданных в разные десятилетия.

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85а, 
тел. 36-98-70.

«Гений места. Юрий Бралгин» – юбилейная персо-
нальная выставка заслуженного художника России (0+).
Около 60 произведений живописи и графики, а также 
роспись по камню.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, 
тел. 56-76-80.

25 июля. 18.30 – премьера «Край возле самого неба» (6+).
Вечер современной хореографии по мотивам произ-
ведений сибирских писателей. Ансамбль «Алтай». 
Хореографы проекта: Алексей Расторгуев (Пермь), 
Александр Могилев (Москва), Дмитрий Залесский 
(Минск), Юрий Смекалов (Санкт-Петербург). Художе-
ственный руководитель проекта – Владимир Васильев.

Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.
28 июля. 11.00 – «Полярис. Космическая субмарина и 

загадка полярной ночи» 3D (6+). 13.00 – «Удивительная 
планета» (6+). 15.00 – «Мир, в котором мы живём» (12+).

13.30 – «Наблюдаем Солнце» (6+). Астрономические 
наблюдения на площади у планетария при условии 
ясной погоды.

Подробнее: planetarium22.ru.

С конкурсами и матчами
Рок-группа «Земляне» выступит на Всероссийском 

фестивале имени Михаила Евдокимова в поселке 
Верх-Обском.

В этом году фестиваль пройдет в Смоленском районе с 
1 по 4 августа. Состоятся спортивные состязания и меро-
приятия для детей и молодежи: конкурс детского рисунка 
на асфальте, гала-концерт лауреатов фестиваля детско-
го творчества «Радуга юных талантов Алтая». Основные 
события запланированы на 3 августа: в этот день прой-
дут мастер-классы и тематические выставки-продажи, 
дружеские посиделки «С лёгким паром!», посвященные 
Году семьи, и концерт «У родных берегов!». Завершится 
фестиваль концертом с участием артистов российской 
эстрады – Виталия Гасаева, новосибирской кавер-группы 
Men’s Band и легендарной рок-группы «Земляне».

Покажут уникальное
31 июля в краевой библиотеке им. В.Я. Шишкова 

познакомят с историей издательства «Детская лите-
ратура».

Одно из старейших российских издательств выпускало 
книги для детей с 1933 года – специалисты отдела редких 
книг Шишковки расскажут о нем в рамках восьмого 
сезона летнего просветительского проекта «Открытая 
библиосреда». Гостям покажут уникальные издания 
1960–1980-х годов из фондов. Кроме того, состоится оче-
редная встреча с клиническим и семейным психологом 
Юлией Латкиной. 

Мария ЛЕОНОВА
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Как сообщает Минкультуры региона, он создается 
в Центральной городской модельной библиотеке, где 
уже начался монтаж оборудования, идет установка и 
настройка светодиодного экрана. Это будет девятый 
виртуальный концертный зал в крае. Открытие запла-
нировано на 1 октября.

  КУЛЬТПОХОД .
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Выставка Анатолия Щетинина «Полвека в творчестве».

Василий Макарович с мамой в Сростках.Марина Торопчина (крайняя справа) рассказала гостям фестиваля о выставке «Шукшин и «Мосфильм».

Эксперт программы – специалист по сложнопостановочным сценам, режиссер Индар Джендубаев.
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